

## **Gobierno lanza plan ‘Consume lo nuestro’**

El Gobierno lanzará hoy a las 18.00 la campaña “Hecho en Bolivia-Consume lo nuestro” con el objetivo de incentivar la producción boliviana.

El Viceministerio de la Micro y Pequeña Empresa, responsable de la iniciativa, oficializará el inicio de la campaña en un acto en el supermercado Fidalga de la zona de Sopocachi (La Paz). Las autoridades de esa cartera también concretizarán una alianza con esa cadena para promover el consumo de productos nacionales.

Para el efecto, la empresa habilitará espacios de venta de productos 100% bolivianos a precio y peso justo en todas sus sucursales de la ciudad.

Producción. La ministra de Desarrollo Productivo y economía Plural, Teresa Morales, anunció en varias ocasiones que se fomentará el consumo de los productos nacionales para que lleguen a los hogares a precios reducidos.

En este sentido, se habilitaron centros de abasto en Santa Cruz y El Alto y se organizarán ferias en La Paz para vender alimentos del productor al consumidor. Morales dijo que en estos centros se comercializarán todos los productos que se venden a través de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa). La autoridad incluso anunció la instalación de frigoríficos para la venta de carne en estos centros, una iniciativa que busca evitar el agio y la especulación.

## **El Gobierno financiará a productores de castaña**

El Gobierno y la Cámara de Exportadores del Noroeste del Beni (Cadexnor) revisaron en la víspera el estado de los trámites para la aprobación de créditos del componente de recuperación, en el marco del Plan Patujú, destinados a los productores exportadores de castaña y empresarios barraqueros, para la reactivación de las actividades productivas.

El ministro de la presidencia, Juan Ramón Quintana, y el subgerente de Banca Productiva del Banco Unión S.A., Henry Meave, sostuvieron una reunión informativa con representantes del sector castaño en el auditorio de Cadexnor, donde explicaron el estado de las solicitudes de empresas beneficiadoras de castaña y empresarios barraqueros.

Según el informe del Banco Unión, el Fideicomiso de Créditos para Beneficiadores de Castaña (FIBECA) registró un total de diez solicitudes de financiamiento, por un monto de 17,2 millones de bolivianos. Del total de requerimientos, cuatro operaciones por un valor de 9,5 millones de bolivianos fueron aprobadas para empresas beneficiadoras de castaña y tres para empresarios barraqueros por 967.000 bolivianos, las mismas que serán desembolsadas los próximos días, previo cumplimiento de las garantías legales establecidas.

El componente de recuperación del Plan Patujú cuenta con un fondo de 73,7 millones de bolivianos destinados a facilitar al sector productor de castaña del norte amazónico, empresas beneficiadoras y barraqueros, el acceso a capital de operaciones en calidad de crédito hasta cinco años de plazo y un año de gracia con una tasa de interés anual del 4,5%. Cabe recordar que la temporada de lluvias afectó a las regiones productoras de almendras en Beni y Pando.

## La Razón

### Arce: Bolivia mejora la distribución del ingreso

*Wálter Vásquez*

El actual modelo económico ha permitido que Bolivia se ubique entre los siete primeros países de Latinoamérica con mejor distribución del ingreso, destacó el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce.

De acuerdo con datos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), de 2005 a 2012, Bolivia redujo el coeficiente Gini (índice de la igualdad o desigualdad de la distribución de ingresos) de 0,61 a 0,47. Gini es indicador que muestra valores entre cero y uno: cero refleja la perfecta igualdad (todos tienen los mismos ingresos) y uno evidencia la mayor desigualdad (una persona tiene todos los ingresos y los demás ninguno).

“El modelo económico social productivo, nuestras políticas redistributivas, los bonos Juancito Pinto y Juana Azurduy, así como la renta Dignidad, han hecho posibles estos indicadores sociales”, subrayó Arce, quien también destacó el crecimiento de la economía desde 2006.

“En 2005, Bolivia y Brasil eran los países más desiguales con la distribución del ingreso, con 0,61 y con 0,62, respectivamente. De estar en el fondo de la tabla, Bolivia está hoy entre los siete países (de Latinoamérica) con mejor redistribución del ingreso”, afirmó la autoridad, quien expresó su confianza en que los datos del coeficiente Gini a 2013 muestren mayores avances. “Estamos seguros de que el año pasado hemos mejorado”, dijo.

### País ahorró \$us 23 MM por menor uso de diésel

La inclusión de sistemas aislados al Sistema Interconectado Nacional (SIN) le permitió ahorrar al país solo el año pasado cerca de \$us 23 millones, informó el ministro de Hidrocarburos y Energía, Juan José Sosa.

En 2012 el consumo de diésel para la generación de energía eléctrica en sistemas aislados fue de 59,42 millones de litros, en tanto que en 2013 fue de 39,77 millones.

La incorporación al SIN de “aquellos sistemas aislados que generaban corriente eléctrica a través de motores a diésel nos permitió reducir el consumo de diésel en aproximadamente 20 millones de litros”, sostuvo ayer la autoridad.

Consumo. Estos sistemas, explicó, reciben el litro del combustible a un precio de Bs 1,10 siendo que su costo en el mercado es de Bs 9, por tanto existe una subvención de Bs 7,90 que multiplicados por los 20 millones de litros da un resultado de Bs 158 millones (\$us 22,7 millones).

Las inversiones del Gobierno y las gobernaciones, principalmente en los departamentos de La Paz, Beni y Chuquisaca permitieron este ahorro a través de la inclusión de estos sistemas aislados, añadió. Entre 1999 y 2009 el sector privado invirtió en promedio \$us 14,1 millones en transmisión de corriente eléctrica, mientras en el periodo 2010-2013 el Estado invirtió 24,4 millones

Desde 2010, con la incorporación de Beni al SIN, se incorporaron más sistemas aislados, lo que permitió a las poblaciones de esos municipios contar con electricidad todo el día.

La Razón

## **Seguridad alimentaria y agroindustria**

El Gobierno destinará este año entre 400 y 500 millones de dólares a la importación de alimentos.

La Razón (Edición Impresa) / Lourdes Montero

04:43 / 04 de agosto de 2014

Luego de conocer las listas de candidatos que los diferentes partidos han presentado para competir en las próximas elecciones nacionales, es claro que un actor político importante, sobre todo en Santa Cruz, lo constituyen los empresarios agroindustriales que cada día ganan presencia y fuerza en el campo político. En este espacio no quiero discutir su indudable aporte a las cuentas nacionales a través de la exportación de productos; propongo más bien analizar el aporte de la agroindustria cruceña en uno de los temas centrales de preocupación en Bolivia: la seguridad alimentaria.

Según un reciente estudio publicado por la Fundación Tierra, en los últimos 20 años los cultivos agroindustriales multiplicaron por cinco el número de hectáreas que utilizan. A mediados de la década de 1980, cerca del 91% de la superficie cultivada en Bolivia estaba destinada a la producción de alimentos básicos y solo 9% a cultivos industriales. Hoy en día 48% corresponden a cultivos industriales y 52% a alimentos básicos producidos principalmente por pequeños productores campesinos e indígenas.

A pesar de esto, la importación de alimentos en Bolivia se triplicó en valor entre 2006 y 2013, pasando de \$us 217,9 millones a \$us 655,3 millones, según informa el Instituto Nacional de Estadística. A su vez, el Ministro de Economía señaló este año que el Gobierno destinará entre 400 y 500 millones de dólares a la importación de alimentos. Esto deja en claro que en Bolivia hay seguridad pero no soberanía alimentaria.

En los últimos años, del total de importaciones de alimentos, aproximadamente el 40% está concentrado en no más de una decena de productos. Los más importantes son trigo, harina de trigo, arroz, maíz y azúcar. Bolivia compró del exterior entre enero y abril de este año 61% más en términos de cantidad, y 27% más en términos de valor en comparación al mismo periodo de la gestión 2013, según señala un informe del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). Todo esto sin contar con el contrabando, que, según datos de la Aduana Nacional, provee al mercado interno de café, chocolate, fiambres, aceites comestibles, productos lácteos, papa, pescado, verduras y diversas frutas de Brasil, Argentina, Chile y Perú.

Una potente voz del sector de los medianos productores lo constituye la presidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Salomé Tupa. Ella denuncia que frente al bajo rendimiento de los sembradíos arroceros, los pocos incentivos de la política estatal y a los recursos económicos que destina el Gobierno para importar alimentos, “ya no es rentable” ser productor, y por ello los arroceros prefieren sembrar otros productos o simplemente vender sus tierras para pagar sus deudas. Esta voz se multiplica por miles cuando se conversa con los pequeños productores agrícolas que prefieren cada vez más alquilar sus tierras a la agroindustria y migrar a las ciudades para incorporarse al rentable sector de la construcción.

Todo esto nos lleva a preguntarnos si efectivamente el pacto político del Gobierno con los sectores agroindustriales cruceños tiene en el corazón la idea de que ellos nos proveerán de más y mejores alimentos a bajos precios. El desempeño del sector en los últimos años, centrado en la exportación, parece decir lo contrario. Creo que los tiempos electorales son un excelente momento para hacer una evaluación de los resultados de nuestra política de desarrollo rural y redireccionar nuestras apuestas hacia la seguridad/soberanía alimentaria